

# Newsletter n°21

Chères collègues, chers collègues,

Alors que nous attendons tous • te • s avec impatience un déconfinement, la vie continue pour notre Unité de Recherche.

Avec de bonnes nouvelles en ce début d'année : trois projets interdisciplinaires d'envergure ont été sélectionnés pour un financement et trois de nos doctorants décrochent une bourse.

Par ailleurs, comme vous pourrez le lire ci-dessous, nos chercheurs continuent activement à publier des ouvrages, participer au débat public ou apporter leur éclairage au sein d'émissions de radio ou de podcasts.

Bonne lecture !

Pierre Delvenne, directeur Cité

## Appel extraordinaire : 3 projets d'envergure sélectionnés !

Suite à l'appel extraordinaire lancé par notre UR, trois projets scientifiques d'envergure ont été sélectionnés pour un financement de 3.800 à 5.000 euros. Ceux-ci sont portés par :

- **Hélène Dodion**, pour l'organisation d'un séminaire de lecture qui articulera des ouvrages scientifiques et des bandes dessinées ;
- **Guillaume Grégoire** et **Xavier Miny**, pour la publication aux éditions Brill d'un ouvrage consacré à l'idée de Constitution économique européenne ;
- **Antoine Vandebulke** et **Quentin Detienne**, pour la réédition de deux ouvrages de Lucien François et l'organisation, à cette occasion, d'un colloque.

Félicitations à eux pour l'originalité des projets et leur ambition interdisciplinaire !

# 3 nouvelles bourses de doctorat pour l'UR

Encore de bonnes nouvelles pour notre Unité de Recherche ! Marine Corhay a décroché une bourse FRESH du FNRS pour ses recherches sur la coopération entre autorités répressives et fournisseurs de services TIC.

Lucas Bechoux et Archibald Gustin bénéficient quant à eux d'une bourse SH du Conseil sectoriel à la recherche en Sciences humaines de l'ULiège. Leurs recherches portent respectivement sur l'influence de l'industrie pharmaceutique dans le secteur médical et sur la politique communale des partis de droite radicale.

Découvrez leur interview sur le blog de Cité !

## Marine Corhay décroche une bourse FRESH

Comment protéger le droit au respect de de la vie privée et le droit à la protection des données lorsque des acteurs comme Facebook ou WhatsApp sont appelés à collaborer dans le cadre d'enquêtes pénales ? C'est à cette vaste problématique que Marine Corhay s'intéresse dans ses recherches.

[+ LIRE L'INTERVIEW](#)

## **Lucas Bechoux décroche une bourse SH**

Comment préserver l'indépendance du secteur médical par rapport à l'industrie pharmaceutique ? Cette question cruciale, particulièrement à l'heure de la crise sanitaire que nous traversons, fait l'objet des recherches de Lucas Bechoux.

[+ LIRE L'INTERVIEW](#)

## **Archibald Gustin décroche une bourse SH**

À l'heure où la montée de l'extrême droite est un sujet récurrent du débat public, Archibald Gustin, titulaire d'un master en sciences politiques, s'intéresse à la politique communale des partis de droite radicale.

[+ LIRE L'INTERVIEW](#)

# À Contre-Courant, épisodes 5 et 6

Une proposition d'idée reçue à déconstruire dans notre podcast ? [Contactez Gérôme Arnold.](#)

## Ep. 5 : Les parlements ont-ils encore leur mot à dire sur l'économie ?

Ces dernières années, une nouvelle tendance émerge dans les Constitutions des États et les traités européens : la sanctuarisation de principes économiques. Concrètement, des principes économiques tels que les libertés économiques fondamentales, les droits économiques et sociaux ou encore des principes de gouvernance publique de l'économie se retrouvent sanctuarisés au plus haut niveau législatif.

Pour Guillaume Grégoire, ce phénomène prouve que l'idée reçue selon laquelle l'État de Droit protège la démocratie ne se vérifie pas systématiquement. Nous en avons parlé avec lui dans cet épisode.

[+ ÉCOUTEZ L'ÉPISODE](#)

## Ep. 6 : Identité européenne, un concept malléable ?

Existe-t-il une liste de critères bien précis pour déterminer si un pays est « européen » et peut donc prétendre à rentrer dans l'Union ? On pourrait le supposer. Pourtant, il n'en est rien. Les notions d'« Europe » et d'« identité européenne » revêtent une multitude de significations, variables selon les époques, le contexte politique, les interlocuteurs ou les intérêts en jeu...

Dans le cadre de sa thèse de doctorat, Annie Niessen s'intéresse à la manière dont les institutions de l'Union européenne ont interprété le caractère européen des États, particulièrement dans le cadre des élargissements. Nous avons discuté avec elle de la façon dont l'Union elle-même construit sa propre définition de l'Europe.

[+ ÉCOUTEZ L'ÉPISODE](#)

## Étude sur les conflits d'intérêts dans les facultés de médecine

Menée conjointement par le centre de recherche Spiral de l'ULiège et une équipe de médecins de l'ASBL Groupe de recherche et d'action pour la santé (GRAS), une étude dresse un classement des dix facultés de médecine du pays.

[+ EN SAVOIR PLUS](#)

## Pour une intelligence publique de la pandémie

Suite aux polémiques qui ont suivi la diffusion du film « Ceci n'est pas un complot » de Bernard Crutzen, François Thoreau co-signe une opinion sur le site de l'Entonnoir.

Morceau choisi : « Nous voudrions ici formuler le vœu qu'un film comme celui-là nous aide à déployer une plus grande intelligence publique de la situation pandémique, et nous aide à nuire à la bêtise. »

[+ LIRE L'ARTICLE](#)

## Geoffrey Grandjean dans « Un jour dans l'histoire »

L'émission de La Première « Un jour dans l'histoire » a récemment mis en lumière le parcours et l'héritage d'Émile de Laveleye, éminent intellectuel de la seconde moitié du XIXe siècle et professeur d'économie politique dans notre université.

Geoffrey Grandjean était l'invité de Laurent Dehossay pour évoquer ce penseur de l'organisation de la société et de l'État.

[+ ÉCOUTER L'ÉMISSION](#)

## Chaire Francqui 2020 : les leçons accessibles en ligne

En mars dernier, quelques jours avant le premier confinement, notre faculté a eu le privilège d'accueillir la Professeure Antoinette Rouvroy dans le cadre de la Chaire Francqui au titre belge.

Sa leçon inaugurale, ainsi que les webinaires donnés par la suite, sont accessibles en ligne sur le site de Cité.

[+ VISIONNER LES LEÇONS D'ANTOINETTE ROUVROY](#)

# Agenda

Des événements à communiquer dans l'Agenda Cité ?

[Envoyez un e-mail à Gêrôme Arnold](#)

**10/03**

2021

## Hyperconnectivité : vers un droit à la déconnexion ?

Conférence-rencontre en ligne avec le professeur Fabienne Kéfer et Philippe Bertin, CHRO de l'entreprise Prayon.

[EN SAVOIR +](#)

**3-**  
**8/09**  
2021

## **Ateliers thématiques sur les financements européens**

Dans la foulée de la séance de lancement d'Horizon Europe en Wallonie, le NCP Wallonie organise 18 ateliers thématiques pour présenter en détail les sujets financés par la Commission européenne en 2021.

[\*\*EN SAVOIR +\*\*](#)

# Sorties de presse

Une sortie de presse à annoncer ?

[Envoyez un e-mail à Gérôme Arnold](#)

## **Questions d'identités**

**FRANÇOIS DEBRAS ET JÉRÔME NOSSENT (DIR.) /  
PRESSES UNIVERSITAIRES DE LIÈGE**

L'ambition de cet ouvrage pluridisciplinaire, dirigé par François Debras et Jérôme Nossent, est d'offrir une meilleure compréhension de l'« identité ».

[\*\*EN SAVOIR +\*\*](#)

## **Plateformes en ligne et droit de l'Union européenne**

**PIETER VAN CLEYNENBREUGEL / BRUYLANT**

Pieter Van Cleynenbreugel publie un ouvrage consacré au statut juridique des plateformes en ligne en droit économique de l'Union européenne.

[EN SAVOIR +](#)

## **Histoire de la construction européenne**

**BAUDOUIN DUPRET, JULIE COLEMANS, MAX TRAVERS / ROUTELEDGE**

Fruit d'un travail collectif qui rassemble les analyses et réflexions d'anthropologues, juristes, sociologues, politologues et philosophes, l'ouvrage explore à travers différents terrains les pratiques de référencement à la règle de droit.

[EN SAVOIR +](#)

Newsletter éditée par l'

**Unité de Recherche Cité de l'ULiège**

Éditeur responsable : Pierre Delvenne.